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Rés~é:

Ce travail de recherche porte sur la réactivité du carbonate de calcium dans
l'hydratation des silicates et aluminates tricalciques, constituants principaux du ciment
Portland. L'influence du filler calcaire sur ces ciments .simplifiés a été étudiée à différents
temps d'hydratation en faisant appel à diverses techniques d'analyse: DRX, MEB, DSC,
ATG, RMN du 29SietIR;

Un ciment Portland hydraté conduit à un pH de l'ordre de 12-13, donc la première
partie de cette recherche constitue l'étude de la solubilité du calcaire en milieu basique. En
seconde partie, il a été démontré l'incorporation des ions C03-- dans un gel noté

CXSyCJl z et la cristallisation de la portlandite. La coexistence de ces phases conduit à la

formation de solutions solides C xSyCuH z-CH.

En troisième partie, l'hydrolyse de C3A en présence ou en l'absence de filler calcaire
confirme les travaux de plusieurs checheurs. Enfm nous avons vu dans un dernier temps,
l'hydratation d'un ciment simplifié (C3S + C3A) en présence ou en l'absence de carbonate

de calcium et de CaS04. Les formations d'un gel CxSyAtCu Hz ,d'ettringite, de

C 4ACH l1 et de portlandite ont été mises en évidence. La cohabitation de ces différentes
phases entraîne l'existence de complexes chimiques et d'ettringites mixtes.

L'influence du milieu de conservation sur ces différentes éprouvettes a également
été étudiée.

SUJn.n:1a.ry :

This study shows how limestone reacts in the hydration of tricalcium aluminate and
silicate, main constituents of Portland cement. The effect of limestone is characterized for
different hydration times with different analytical techniques: XRD, SEM, DSC, TGA,
29Si NMR and IR.

Portland cement hydration gives a pH .equal to 12 to 13, so in the first part of this
. study, limestone solubility in .basic solutions is investigated. In the second part, we show
the incorporation of coexistence of these phases, the formation of solid solutions

c.s.c.n,-CH occurs.

Third, C3A hydration with or without limestone agrees with litterature. Endly, we
study the hydration of a simple cement (C3S + C3A) with or without calcium carbonate and

CaS04. Formation of C xSyAtCuH z ,ettringite, C 4ACH ll and portlandite are noted.

The cohabitation of these phases entail the existence of chemical complexes and substitued
ettringite.

The effect of different atmospheres on the samples is also studied.

Mots cl és : Carbonate de calcium, calcaire - silicate tricalcique - aluminate
t:.ric alc iq ue - ett.ringite - portlandite - monocarboaluminate calcique hydraté ­
sulfate de calcium.
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